

En Alicante, un mes . . . 1'75 pts.
 Un trimestre . . . 5
 Fuera de la capital, trimestre 5'75
 Extranjero, trimestre. . . 15
 Número suelto . . . 0'25
 Anuncios y comunicados á precios convencionales.
 Pago anticipado

En la Redacción y Administración calle de Calatrava, 7, y en la imprenta de este periódico, Jorge Juan, 11 y 13. Toda la correspondencia se dirigirá al Administrador de este periódico. Anuncio de las obras de las que se nos remitan dos ejemplares, y estudio crítico bibliográfico de las que, á nuestro juicio, lo merezcan. No se devuelven originales

EL LIBERAL

DIARIO POLÍTICO Y DE INTERESES MATERIALES

AÑO II

Alicante 22 de marzo de 1887

NÚM. 356

EL LIBERAL

Mart's 22 marzo de 1887

Desde Madrid

20 de marzo 1887.

Pasó la primera impresión del discurso del Sr. Camacho, porque todo pasa en este mundo, y ahora queda la ansiedad con que es esperado el discurso que pronunciará mañana el Sr. Puigcerver, en contestación al del Sr. Camacho.

Como intermedio de esto, hemos tenido esta tarde el *meeting* de los bolsistas, celebrado en el local de la Bolsa.

Allí se han reunido unos doscientos rentistas y bolsistas y se han pronunciado varios discursos de escaso valer, exceptuando uno muy razonado y muy profundo, de un señor llamado Huertas.

Los demás han abusado del lirismo; y francamente entre el lirismo de estos señores que cobran grandes cantidades al vencimiento del cupón, y el lirismo de nuestros pobres labradores, que nunca cobran y siempre pagan, me parece que es más digno de tenerse su cuenta este último.

En concreto, los bolsistas han acordado: dirigir una exposición á las Cortes pidiendo la no inclusión en el presupuesto, del gravamen sobre la renta; nombrar una comisión gestora, permanente, dando la presidencia de esa comisión al Sr. Camacho; felicitar á este por su discurso de ayer; y visitar al gobierno y á la comisión de presupuestos para ver de conseguir lo que se proponen.

¿Lo conseguirán?

Mañana se encargará de contestar el Sr. Puigcerver.

**

Ayer han conferenciado largamente los señores Montero Ríos y Alonso Martínez sobre lo de la fórmula del Código Penal.

He tratado de averiguar el resultado de dicha conferencia y solo he sacado en limpio que están ambos personajes de acuerdo en lo de suprimir la suspensión de los periódicos.

En lo demás guardan absoluta reserva.

**

Como día festivo no hay asuntos políticos que comentar.

De lo único que se habla es del banquete que darán esta noche al Sr. López Domínguez los reformistas, y del programa parlamentario del día de mañana.

Lo primero no dá lugar á comentarios. Porque los comentarios los harán los reformistas luego que apuren la primera copa del Champagne.

De seguro que habrá alguno que entre los vapores de la alegría soñará que ha caído el gobierno y que ha sido llamado á Palacio el general de los pájaros!...

**

El programa parlamentario es como sigue:

En el Congreso rectificaciones de los Sres. García San Miguel y Celleruelo, sobre lo de la Trasatlántica.

En el Senado discurso del Sr. Puigcerver y votación del primer artículo de los tabacos.

Pío Gil.

El señor Navarro Rodrigo

Nunca toma el periodista la pluma con mayor gusto, y jamás es tan agradable su tarea como cuando se le presenta ocasión favorable para tributar un merecido elogio, sobre todo si la persona en quien éste ha de recaer reúne á los merecimientos del talento y á la importancia de los servicios prestados á su país, las simpatías que se derivan de una cariñosa amistad personal como la que al señor Navarro Rodrigo une desde hace muchos años con todos los que como él han sido merecidos en la cuna por las templadas brisas del Mediterráneo. Las contingencias de la política, al par que sus merecimientos, llevaron á nuestro paisano y amigo á ocupar el ministerio de Fomento, departamento que si no se presta como otros á las glorias y á los lucimientos de las grandes luchas parlamentarias, influye en cambio de una manera decisiva en el estado intelectual del país, puesto que á su cargo corre la instrucción pública, base y fundamento de la prosperidad de la cultura y desarrollo de los pueblos.

Los antecedentes y las tradiciones del Sr. Navarro daban derecho á esperar de su iniciativa y de su actividad mejoras y progresos que dejasen marcado de un modo permanente su paso por el ministerio de Fomento. No se han equivocado los que de tal modo pensaban, y al extraer los dos notabilísimos proyectos del Sr. Navarro Rodrigo cumplimos con un gratísimo deber enviando al amigo, al paisano y al correligionario la felicitación más cariñosa.

Hé aquí algunas noticias sobre esta disposición:

A partir desde 1.º de enero de 1888, se establecen derechos á la jubilación para

las maestras y maestros numerarios de las escuelas de primera enseñanza dotadas con el sueldo mínimo de 500 pesetas; derechos pasivos á las viudas y á los hijos legítimos menores de diez y seis años, y á las hijas legítimas, solteras ó viudas.

Un reglamento fijará los trámites dentro de las siguientes bases:

Se fijarán periodos de veinte, veinticinco, treinta y treinta y cinco años de servicios para regular los haberes. Estos no podrán ser menores de 375 pesetas ni superiores á 2.000.

En ningún caso excederá el haber pasivo de los cuatro quintos del sueldo regular.

La viudedad y la orfandad consistirá en los dos tercios de la jubilación, pero nunca bajará la suma cobrada de 375 pesetas.

Para reunir los fondos con que han de cubrirse estos haberes, se establecerá un descuento de 3 por 100 sobre el sueldo de los maestros.

Se deducirá del 25 por 100 destinado al material de enseñanza, un 8 por 100 para pensiones.

Los maestros que desempeñen interinamente una vacante mientras ésta no se provea por oposición ó concurso, cobrarán la mitad del sueldo que correspondiera á la plaza que regenten.

El Estado contribuirá á las pensiones con una subvención de 125.000 pesetas.

Para la administración y demás trámites, las juntas provinciales de instrucción primaria recaudarán los descuentos, etcétera, colocando los fondos en las depositarias de las sucursales del Banco de España.

Se crea, además, una junta central de clases pasivas de instrucción primaria. El presidente deberá ser ex-ministro de Fomento; el vicepresidente será el director de Instrucción pública, y serán vocales el rector de la Universidad Central, un jefe de la junta de clases pasivas, otro de la del Monte de Piedad, y representantes de otros centros análogos.

Las pensiones se pagarán por trimestres vencidos.

Merecen plácemes los señores director de Instrucción pública y ministro de Fomento, por una reforma en la enseñanza que viene á mejorar la situación de una clase que es digna, por todos conceptos, de la atención del Estado.

El segundo de los proyectos á que hemos hecho referencia, es también de la mayor importancia y se relaciona con la inspección de la enseñanza que será reglamentada y modificada con arreglo á

las bases que á continuación extractamos:

Los establecimientos de enseñanza privada se someten á una rigurosa inspección en lo que á la moral ó higiene se refiere.

A los establecimientos privados que no reúnan las condiciones que la ley exige podrá imponérseles una multa de 100 á 1.000 pesetas; y si de una segunda visita de inspección resultara no haberse corregido la deficiencia, se decretará la clausura del establecimiento.

La inspección será ordinaria y extraordinaria: la primera estará á cargo de los inspectores generales, de los rectores de las universidades, de los directores de los establecimientos de enseñanza y de los inspectores de instrucción primaria; y la segunda será ejercida por el director general y consejeros de instrucción pública.

Se crean dos inspectores generales, uno para la segunda enseñanza y Escuelas de Bellas Artes, artes industriales, artes y oficios y de comercio, y otro encargado de inspeccionar la enseñanza primaria y las escuelas normales y de sordos mudos.

Estos inspectores estarán dotados con un sueldo de 10.000 pesetas y con una indemnización de viajes de 2.000, y podrán ser nombrados los que sean ó hayan sido director general, consejero de instrucción pública, rector, decano ó catedrático de alguna Universidad.

No podrán ser separados durante seis años sin previa formación de expediente y cesarán necesariamente con arreglo á la ley á los ocho años.

Se crea un cuerpo de inspectores de primera enseñanza compuesto de cuatro inspectores de primera clase con 5.000 pesetas de sueldo y 1.508 de indemnización de viajes, doce de segunda con 4 mil pesetas de sueldo y 1.000 de indemnización y 49 de tercera con 3.000 pesetas de asignación.

El ingreso en este cuerpo será por oposición, no dejando turno ni plaza alguna á la elección.

Sociedad literaria de Alicante

Como teníamos anunciado á nuestros lectores, la noche del 18 de los corrientes, el digno presidente de la Sociedad literaria, nuestro particular y distinguido amigo D. José Antonio Sánchez Manzanera, reunió en su casa á los más distinguidos literatos de esta capital, con el fausto motivo del día de su santo, como es en él ya tradicional costumbre.

Que el acto fué brillante espléndido y ameno, no hay para qué decirlo, siendo tan distinguida la concurrencia y el promotor de la fiesta

digna de tu mano, la de una mujer la manejará.

Ganados están los guardias; dentro de un momento ó estaremos perdidos ó salvados; si mi débil brazo me hace traición; la aurora esclarecerá el instrumento de tu suplicio y mi sudario.

IX

Dichas estas palabras vuelve la espalda y desaparece antes que Conrado haya podido responderla.

Síguela con inquietos ojos, y recogiendo de la manera que le es posible los eslabones de sus pesadas cadenas, para disminuir el ruido de su marcha, apresúrase á seguir los pasos de Gulnara, puesto que ya los cerrojos no se oponen á su evasión.

La oscuridad y las revueltas de un pasadizo desconocido le extravían. No halla ni luces; ni guardias; de pronto un lúgubre resplandor le hiera.

¿Debe aproximarse? ¿Debe huir de esa luz apenas perceptible? La casualidad guía sus pasos.

Recibe de pronto en el rostro la impresión de fresco semejante al que anuncia la mañana: ha llegado á una galería descubierta.

Ofrece aun el cielo sombrío á sus miradas, la última estrella de la noche; poco se fija en

FOLLETÍN DE EL LIBERAL (12)

POEMAS

DE

LORD BYRON

prodigado el ultraje y el desprecio y me vengaré.

Se me ha supuesto capaz de una traición que hasta ahora había despreciado, permaneciendo fiel ¡ay! aun cuando sometida á amarísima esclavitud.

Sonríes, pero puedes creerlo; Seyd no tenía razón por que quejarse, no era aún pérdida entonces y tu no eras aún tan querido.

Pero Seyd lo ha querido; los celosos, esos tiranos que atormentándonos de continuo, nos dan idea de la traición bien merecen la suerte que sin cesar predican sus labios.

Jamás he amado al Pachá; me había comprado... muy cara sin duda, pues mi corazón no lo ha podido comprar.

Era esclava dócil y ha dicho que de buena gana huiría contigo.

Mentía, bien lo sabes, pero ¡ay de los profetas como él! Sus injurias hacen verdaderas sus predicciones.

¿Crees tú que por mis ruegos ha suspendido tu suplicio? No, esta merced pasajera le dá tiempo de preparar contra tí más atroces tormentos y para Gulnara desesperacion más cruel.

Mí vida también se ha visto amenazada; pero su loco amor ha retardado su venganza.

Esperará á que mis encantos dejen de agradarle. Entonces se abrirá para mí el saco fatal y las olas del próximo mar (1). ¿Y permitiré yo que se me trate como un niño al juguete cuyo dorado ha caído? Te he visto, te he amado, te lo debo todo; quiero salvarte aunque no fuese más que para demostrarte á donde llega la gratitud de una esclava.

Los juramentos que el Pachá pronuncia en medio de sus arrebatos de ira los cumple fielmente; pero si no hubiese atentado á mi vida y á mi honor, quizá te hubiese abandonado, perdonando á Seyd.

Héme aquí pronta á todo, decidida á todo; tú no me amas, no conoces á Gulnara, quizá la odias. ¡Ay! el amor y el odio me eran desconocidos! Pónme á prueba! no rechazarías con temor el fuego en que arde este corazón en estos climas nacido! Este fuego es el faro de tu salvacion. Te muestra en el puerto la barca de un Mainota; pero en una habitacion que tene-

(1) Solían los turcos castigar á sus mujeres encerrándolas en un saco y precipitándolas al mar.

mos que cruzar duerme el tirano... ¡no debe despertar!

—Gulnara, Gulnara! nunca como ahora he sentido lo abyecto de mi fortuna. Seyd es mi enemigo; nos hubiese destruido sin piedad pero declarándonos la guerra. Hubiese acudido al duelo con mi bajel á cruzar mi cimitarra con la suya; esta es mi arma y no el pérfido puñal. Quién respeta la vida de una mujer respeta la del enemigo dormido. Con alegría te salvé... déjame, creo que he ejercido mi humanidad sobre un ser digno de ella. Adios, pues, tranquiliza tu corazón. La noche se desliza; es la última concedida á mi reposo sobre la tierra.

—¡Pues bien, desventurado! reposa, el nuevo sol verá el comienzo de tus sufrimientos, y el palpar de tus miembros sobre el potro que te espera.

He oído dar las órdenes. He visto preparar tu suplicio; pero no asistiré á él.

Quieres perecer, ¡pereceré! contigo! Mi vida, mi amor, mi odio, todo lo que en la tierra me retiene, depende de un solo golpe y sin este golpe será imposible la huida. ¿Cómo evitar la persecución de Seyd? Por otra parte ¿olvidaré mis injurias, mi juventud marchitada, los largos años que he consumido en medio de las lágrimas?... Mi venganza es nuestra seguridad.

Mas en vista de que el puñal no es arma

el Sr. Sánchez Manzanera, cuya galantería, distinción y buen gusto, están demasíadamente probados y reconocidos.

A las diez, el espacioso e histórico velador, testigo de tantas reuniones, en que se ha hecho alarde del talento, del ingenio y del buen humor fué rodeado por los comensales. Fuera obra prolija el describir el acierto, maestría y elegancia con que fué presentada la mesa, rica vajilla, sabrosos licores, vinos excelentes, manjares exquisitos, aromáticos habanos té superior, un artístico ramo, traído exprofeso de Murcia, en el centro, todo animado con una luz vivísima, cuyos rayos, al romperse en el finísimo cristal, parecían saludar á los concurrentes con una alegría y expansión, fiel trasunto de la que reinaba en el aspecto del señor Presidente.

Después de saborear el regalado te y hacer los honores á algunas botellas de licores, sonó la argentada lengua de la campanilla presidencial. Acto seguido el secretario D. Rafael Campos leyó el acta de la anterior, escrita en armoniosos y humorísticos versos, que fué muy aplaudida y después aprobada; luego se dió lectura de las excusas por motivos fundados de los señores socios D. Rafael Terol, brigadier D. Antonio Puig, Sr. Bushell, diputado á Cortes; D. Guillermo Campos, D. Emilio Senante, D. Ventura Arnáez, D. Victoriano Nuño Beato, D. José Álvarez Coñas y D. Julio Puig. También excusaron su asistencia por hallarse ausentes, D. Fernando de Antón, que mandó un bonito soneto y D. Eduardo Gomez Mazparrota una preciosa composición en octavillas felicitando al señor presidente y saludando á todos sus compañeros.

Dado cuenta de todo ello, el señor Barón de Mayals leyó un bien versificado é inspirado romance en decasílabo, recordando las glorias de aquella ilustrada sociedad, el Sr. Calvo un bellísimo fragmento titulado *A la décima musa*; el Sr. Loma y Corradi, poeta de gran inspiración y talento, dió á conocer unas preciosísimas cuartetas de gran ingenio y muchísima gracia, llegando hasta una altura incommensurable en una *leyenda* famosa en más de un concepto; el Sr. Ramírez de Arellano glosó en correctas y armoniosas décimas un pensamiento de Góngora; el Sr. Llorente de las Casas leyó unas quintillas en felicitación al señor Presidente, en las que demostró que los años no ahuyentan á las musas y que los padecimientos no hacen mella en el gracejo y buen gusto literario del apreciable maestro; el señor Llorente Marbeuf, que tan buenos versos escribe, probó que es tan buen prosista como poeta, con un trabajo alusivo al acto, escrito con corrección y galanura; el Sr. Sánchez Madrigal, hizo su *debut* en aquella sociedad con todo el esplendor y gallardía que requería su justa y alta fama, leyendo una larga, sentida y arrebatadora composición en octavas reales, dedicada á la memoria de Calderón de la Barca, y después unas humorísticas décimas, que fueron muy celebradas; el Sr. Giménez dió lectura de un artículo titulado *Los buñuelos*; el Sr. Loma y Galiana, de otro titulado *Pepas y Pepes*, en el que pinta algunos tipos de mano maestra y por último el conocido vate Sr. Martínez Torrejón y López de Ayala, un *pedimento*, según el tecnicismo jurídico, escrito en romance fácil y ameno, *solicitando* se celebren reuniones literarias con más frecuencia, luego diremos la *providencia* que recayó sobre este escrito.

Además de los expresados señores, concurrirón D. Fernando Valderrama gobernador civil, D. Matías Torres, director de la Sucursal del Banco de España en esta capital, don Julio Vela Interventor de la misma, don Alberto Ganga, D. Juan Leach, D. Manuel Gironés, D. Nicolás Rascón, oficial primero del gobierno civil, D. José Sánchez Palacios, D. José Sánchez Serra, D. Alfonso Sandoval, D. Mateo Alonso del Castillo.

ella Conrado; otra claridad que sale de solitaria cámara, llama su atención.

Una puerta entreabierta le permite tan solo ver una lámpara.

Mas alguien llega con pasos precipitados, alguien se detiene, se vuelve y torna á detenerse. Es Gulnara al fin. No brilla el puñal en su mano, ni ninguna señal del crimen.

«Bendito sea, dice, ese corazón aplacado! ¡no ha podido herir!—Mírala de nuevo; sus espantados ojos parecen heridos por la luz repentina del día.

Gulnara, haciendo un movimiento, arroja sobre sus espaldas las ondas de su suelta cabellera, que velaban casi todo su rostro y el alabastro de su seno: parece como arrancada á un momento de duda y de terror.

Aproxímase Conrado: la mano de Gulnara ha olvidado borrar de su frente una mancha ligera; Conrado observa su color y adivina... es un testigo débil pero irrecusable del crimen... una gota de sangre.

X

Había presenciado Conrado los furiosos del combate; había sentido en el fondo de su calabozo lo que hay de más espantoso para el reo en la espera del más cruel de los suplicios; había sido criminal y castigado; aún llevaba cargados los brazos con una cadena que podía llevar toda su vida; pues bien, los combates,

Cuando ya se había terminado la parte de la lectura de composiciones, nos sorprendió el egregio presidente, leyendo una epístola de felicitación en romance, que la dedicaba á una amiga suya de Cartagena, con motivo de ser sus días; la epístola, sin que esto sea halago, está muy bien escrita, con mucha naturalidad buen estilo y muy oportuna, y este caso original fué celebrado en gran manera por todos los concurrentes, felicitando cordialmente al Sr. Sánchez Manzanera por su nueva producción literaria.

Terminada la parte, que por ficción, más que por otra cosa, podemos llamar seria, se inauguró la de expansión, no al autoritario sonido de la campanilla presidencial sino al estrepitoso taponazo del dorado y efervescente *Champagne*, ante el cual brindaron varios señores, haciéndolo en resumen el señor Presidente, con toda la magnificencia y solemnidad que requería el caso, dando las gracias á los señores concurrentes por haberse dignado atender á su invitación, saludando especialmente á los señores que por primera vez concurrían á aquellas veladas.

El acto fué agradable, entretenido y ameno. La presidencia, además de acertada, estuvo galante espléndida y haciendo honor á la cultura é ilustra la sociedad, que tan digna, como decorosamente representa.

Para proveer al escrito del Sr. Martínez Torrejón, los señores Barón de Mayals y don Matías Torres, ofrecieron dar cada uno una velada, abriéndose para ambos certámenes en verso, un tema libre, adjudicándose á la mejor composición de la primera un premio regalo del Sr. García Soler, y para la segunda, otro del Sr. Valderrama, cuyo señor puso los salones del Gobierno civil que sirven de habitación particular, á disposición de la sociedad literaria.

Con el regalo de la bonita caja de dulces y elegante *bouquet*, con su respectiva recomendación se dió por terminada la fiesta.

El precioso ramo del centro de la mesa lo destinó el señor Presidente como recuerdo á la distinguida señora del Sr. Valderrama

G.

Sueltos políticos

El *Graduador* escribe:

«EL LIBERAL, exhorta á *El Constitucional* á que no crea lo que nosotros decimos de algunos de sus amigos, porque lo que queremos es sembrar zizaña y *recojer* de este trabajo la mejor cosecha.

Y ejercer el más refinado vilipendio, y el monopolio más degradante dentro de la política y la administración.

¡Milagro que no nos ha encajado eso!

Sentimos que el apreciable diario *El Graduador*, nos juzgue tan equivocadamente y nos suponga tan adversarios, pues no otra cosa significa el calificar de *milagro* que no hayamos dicho que los amigos del colega quieren ejercer el *vilipendio y más degradante monopolio dentro de la administración y de la política*.

No, estimado compañero, no lo hemos dicho porque no creemos que sean estas las intenciones de los amigos del colega, que si bien en el palenque político son nuestros adversarios, en el social son muy queridos nuestros algunos de sus correligionarios, cuya amistad nos honra, porque la consideramos digna, no solo de nuestro afecto, sino de la más distinguida consideración y respeto.

¿Por qué *El Graduador* cuando se ocupa de nosotros ha de ser siempre para provocarnos? No otra cosa es el suelto que dejamos contestado, en el que damos una satisfacción que él no nos ha pedido, pero el solo hecho de atribuirnos intenciones que jamás hemos tenido, nos mueve hacer esta franca ma-

XI

«Ya está hecho, dice Gulnara, iba á despertarse; ha perecido. Ya está hecho: ¡Cuán raro me cuesta! Vana sería toda reflexión en este momento; huyamos, nos espera la barca, y el día apunta.

Los que he seducido me son fieles y vendrán á juntarse á los restos de tu gente. Mi palabra justificará á mi brazo cuando voguemos lejos de esta playa aborrecida.»

XII

Da algunas palmadas, y á esta señal los que han jurado obedecerla, griegos ó turcos, acuden á la galería y ante ella se detienen. Despojan á Conrado de sus cadenas. Hélo ya libre como el viento de las montañas; pero le abru-

nifistación de nuestros juicios, respecto á los correligionarios del diario posibilista.

Parece ser que como resultado de la entrevista habida en Venecia entre el pretendiente D. Carlos y el Sr. Cervero, y con el objeto de organizar el partido tradicionalista se convocará una Asamblea para el día 29 de este mes, á la que deberán asistir los jefes militares nombrados recientemente, los directores de los periódicos tradicionalistas y algunos prohombres significados en el partido.

Dada la buena armonía que existe entre las publicaciones *El Siglo Futuro* y *La Fé*, será cosa de ver cómo se tiran los trastos á la cabeza si D. Carlos no logra hacerles entrar en la obediencia que deben á su jefe y señor.

El tiempo dirá.

Ecos locales

La señora de nuestro distinguido amigo don Francisco Senante, ha dado á luz á una niña. Enviamos á la familia del Sr. Senante nuestra cariñosa enhorabuena.

Se encuentra enfermo de bastante gravedad, nuestro estimado amigo D. Juan de Dios Lledó. Deseamos de todas veras que desaparezca la gravedad de la dolencia que tiene en cama á nuestro amigo.

En las oposiciones que acaban de terminar para la provisión de las escuelas de niñas vacantes en esta provincia, han sido nombradas para desempeñarlas, la señorita doña Faustina García, para Villena; doña Ignacia Mondejar, para Castalla y doña María Gozábez, para Salinas.

Además de las alumnas de la Escuela Normal que citábamos en nuestro último número propósito de la corona dedicada á la señorita de Escribano, debemos hacer especial mención de las señoritas doña Elisa Pastor, doña Joaquina Sirvent y doña Matilde Ramos que han tomado parte muy principal en la confección de aquel artístico recuerdo.

El día 26 del actual, á las once de su mañana, se verificará en la Casa-Cuartel de la guardia civil y ante una Junta nombrada al efecto, la venta en pública subasta de un caballo dado por deshecho para el servicio del Instituto, el cual será adjudicado al mejor postor.

En el tren-correo de ayer abandonó nuestra capital el director de los ferro-carriles andaluces Sr. Makermón, que había venido á Alicante con objeto de gestionar algunos asuntos relacionados con la empresa que representa.

Anteayer en el tren-correo salió para Madrid nuestro distinguido amigo y correligionario D. Blas de Loma y Corradi, acompañado de su apreciable hija D.^a Rafaela.

Les deseamos un buen viaje.

En el sorteo celebrado ayer por la sociedad *Los Diez Amigos* para la adjudicación de ocho casas en el barrio de Benalúa, fueron favorecidos con la suerte nuestro correligionario D. José Soler, D. Francisco Aguiló, don José Carratalá, D. Gregorio Carratalá, doña Valentina de Aguilera, D. Antonio Terol, don Juan P. Franco y D. Tomás Alemañ.

Se están haciendo vivas gestiones por el dignísimo gobernador de esta provincia, señor Valderrama, á fin de conseguir que en el más breve plazo posible realicen los pueblos el pago de los descubiertos que le resultan á favor de la Diputación provincial, cuya situación económica ha de mejorar en gran manera, si como es de presumir tienen satisfactorio resultado los esfuerzos del Sr. Valderrama.

En la noche del sábado se produjo un escándalo mayúsculo en la puerta de Alcoy,

XIII

ma tal tristeza que no parece sino que el peso de las cadenas ha pasado á su corazón.

Guárdase profundo silencio. A una señal de Gulnara ábrese una puerta que conduce á la playa por secreto corredor. Alejense de la ciudad; apresúranse á llegar á la arena donde se quiebran las agitadas olas.

Conrado se deja guiar. Dócil á la voluntad de Gulnara le es indiferente salvarse ó ser víctima de la traición. Pácele tan inútil una traición como si aún Seyd viviese dispuesto á satisfacer su venganza con su suplicio.

siendo los actores un hombre y una mujer, que se propinaron mutuamente una regular cantidad de bofetadas y puñetazos. La intervención de los serenos y de algunos curiosos, puso término al suceso.

Los eminentes actores Vico y Calvo, con sus notables compañías, debutarán en Valencia las próximas Pascuas en el coliseo de la calle de las Barcas, deteniéndose solo en Madrid el tiempo necesario para dar á conocer al público la última producción del Sr. Echegaray, cuyo estreno no tardará en verificarse.

Tenemos una verdadera satisfacción en participar á nuestros abonados, se encuentra casi restablecido de sus dolencias, nuestro amigo y correligionario D. Eduardo Orts Carratalá. Lo celebramos.

En el tren-correo de ayer ha regresado á Aspe, D. Agustín Michavila, después de haber permanecido unos días entre nosotros, muy á nuestra satisfacción, por ser un amigo á quien distinguimos, y al lado del cual, oyendo su amena y ocurrente conversación, se olvidan hasta las penas para gozar y deleitarse en la agradable facilidad de palabra y finísimo trato de que goza tan cariñoso como excelente amigo.

Nuestro saludo de despedida á tan buen correligionario.

Enviamos el más cariñoso saludo á nuestro respetable amigo y distinguido correligionario el gobernador que fué de esta provincia, D. Juan López Somalo, cuya mano hemos tenido el gusto de estrechar en el día de anteayer. El Sr. Somalo ha recibido pruebas indudables de las muchas simpatías que se conquistaron durante su permanencia en Alicante, en donde residió diez y seis meses á frente de este gobierno civil.

El Sr. Navarro y Rotrigo se propone el proyecto de ley, asegurar el pago de las atenciones de personal y material de primera enseñanza, disponiendo que los alcaldes son responsables de todo pago que autoricen con preferencia á aquellas atenciones y que los gobernadores civiles y diputaciones provinciales no aprueben en caso alguno ninguna cuenta trimestral de los Municipios si en ellas no apareciese justificado el pago de las atenciones de primera enseñanza del mismo período trimestral.

La Caja Especial de Ahorros de esta capital, ha verificado en el periodo comprendido entre los días 14 de marzo al 20 del mismo las operaciones siguientes:

- 408 empeños de ropas, alhajas y efectos comerciales, por valor de 11.473 pesetas.
- 255 desempeños de efectos análogos, por valor de 5.686 pesetas.
- 73 imposiciones importantes 2.342'50 pesetas.
- 14 reintegros importantes 3.384'37 pesetas.

Llamamos la atención del celoso señor administrador principal de Correos, Sr. Barroeta, propósito de una queja que se nos ha producido por un amigo del inmediato pueblo de Santa Faz, en la que se nos dice que no solamente le falta algunos días nuestro periódico sino que el cartero no se lo lleva á su casa y suscriptor ha de ir necesariamente á recogerlo en casa del alcalde.

Esperamos que el Sr. Barroeta, cuyo proceder exacto en el cumplimiento de sus deberes conocemos, hará comprender á aquella subterfuga, que de ser cierto el hecho que denunciamos, no es así como se cumple en tan alto grado ministerio.

El cuerpo de vigilancia pública; prestó la noche del domingo último un servicio

XIV

Observaba ella la expresion de su rostro no podía soportar aquel helado aspecto que la rechazaba. Tardías lágrimas desterraron sus ojos la sombría y feróz mirada que les extraña. Dobló la rodilla ante Conrado y trechó su mano. «¡Que la cólera de Allah ga sobre mí, pero perdonarme! le dice. Sin game tus reproches, pero dignate perdonar por ahora; no soy lo que parezco. Esta no de terror ha extraviado mi razon; calma ánimo enojado. Si no hubiese amado jamás habria sido menos criminal; pero aun cuando lo hubieras querido, no me habrias odiado»

XV

Gulnara no ha comprendido el pensamiento de Conrado; acúsase éste, más aun que llora el ser causa involuntaria de sus desgracias; pero solo expresa la tristeza secreta que le devora con silencio sombrío y profundo. El viento es favorable, la mar está serena y azuladas ondas bullen bajo la proa de la queña nave.

Apercíbese un punto en el lejano horizonte bien pronto se distingue un mástil, una velas bajel armado. Los marinos de guardia aparecen sobre el puente, y nueva vela ma-

portante, que mereció los plácemes de los vecinos del extremo de la calle Mayor, porque les libró de las molestias que en los días festivos venían ocasionándoles unos cuantos aficionados a las delicias del mosto y amadores de las mozas de servicio, con sus descompasadas griterías é inmorales canciones. Lo celebramos y esperamos que se continúe la vigilancia por si se reprodujesen aquellas escenas, aplicar entónces el debido correctivo.

El revistero F. de nuestro colega *La Correspondencia de Alicante* titula noticia pornográfica la de la próxima venida á esta capital de la compañía ecuestre que dirige el Sr. Alegría.

No vemos la tostada; ó sea la pornografía de la no ícia; pues si los trajes de las *ecuyeres* le parecen pornográficos al melindroso revistero, de seguro que habrá pasado el invierno metido en casita por no poder resistir los trajes y lo que no son trajes, de la *Mascota*, *Fatinitza*, *El día y la noche* y tantas otras que nos ha presentado á diario la compañía Cereceda.

Lo sentimos por el revistero, que se habrá aburrido de lo lindo.

Por lo demás, nosotros y el público, nos alegraremos mucho de que la pornográfica noticia del periódico dominguero se confirme, pues la compañía Alegría dejó muy buenos recuerdos el año anterior, sin que los trajes pornográficos impidieran á lo más selecto de la sociedad alicantina llenar diariamente el circo.

Aconsejamos al revistero, que para cuando se abra el circo, se corte un poco el pelo.

Para el día 1.º del mes de abril próximo, se convocará la Diputación provincial en pleno, para la discusión y aprobación de varios asuntos de importancia.

El digno señor Alcalde de esta capital, dando una muestra del aprecio que le merece la prensa periódica y de sus propósitos de atender las indicaciones de ésta, en todo aquello que tienda al mejoramiento de los servicios municipales, reunió ayer en su despacho á los directores de todos los periódicos locales.

El Sr. Terol indicó á los periodistas que tenían á su disposición los libros y cuentas del municipio, para que inspeccionen la administración cuando lo tengan por conveniente, así mismo manifestó que encargaba á un oficial de secretaría la lectura diaria de la prensa con la obligación de llamar su atención sobre las reclamaciones ó denuncias que se hagan, suplicándoles al propio tiempo que indiquen cuantas faltas, abusos ó necesidades conozcan, ofreciendo atenderlas en cuanto sus facultades se lo permitan.

En nombre de la prensa y de la población entera agradecemos al Sr. Terol este acto que tan alto habla de sus buenos propósitos y del concepto en que tiene á la prensa, poderosa palanca del adelanto y perfeccionamiento de los pueblos.

El viernes último por la tarde y el sábado, se celebró en el colegio de San José, la fiesta del santo patrono de una manera brillante.

El anchuroso patio, así como las galerías y balcones de aquél magnífico edificio, se adornaron con profusión de banderas y colgaduras, disparándose al anochecer un bonito castillo de fuegos artificiales, y varios globos, entregándose los alumnos á toda clase de juegos y alegrías. El día de San José todos los alumnos fueron obsequiados con un magnífico refresco siguiendo todo el día las diversiones organizadas por aquéllos.

Felicítamos al digno director Sr. Chinchilla por su esplendidez y buen gusto, así como por el brillante estado de adelanto, en que tiene el importante centro de enseñanza, que tan acertadamente dirige.

Ayer mañana llegó á esta ciudad, custodiada por la guardia civil, Nieves Campillo, conocida por la mujer-hombre, con objeto de asistir á las sesiones del juicio oral de la causa que se le sigue en esta Audiencia, por asesinato, ingresando inmediatamente en las cárceles.

Apénas entró en dicho local, se sentó prestando cansancio, y con una sans-façon varonil, sacó su petaca, ofreció cigarros á los guardias y demás personas que había presentes y se puso á fumar tranquilamente.

Se la ha destinado á una prisión separada de los demás presos.

Ayer llegó á esta ciudad procedente de Monóvar, nuestro particular amigo D. Fermín Verdú, teniente fiscal de la Audiencia de lo Criminal de Baza.

Ecos de los pueblos

Según leemos en un colega, en Monóvar se han presentado algunos casos de sarampión.

Ha salido de Valencia para Denia D. Adolfo de Navarrete, nombrado recientemente comandante de marina de este puerto.

Ha fallecido el profesor de instrucción primaria de Lorcha, D. Tomás Juan.

Mañana dará principio la explotación para mercancías del tramo de ferro-carril de Villena á Yecla.

El viernes último fué arrollado por el tren número 6 del ferro-carril de Carcagente á Gandía y Denia un sugeto al ir á cruzar la vía en el kilómetro 56.

Del hecho entiende el juzgado correspondiente.

De aquí y allí

Or st na Nilsson

Maurice Strakosch, el famoso empresario cuya azarosa carrera á través de ambos mundos es bien conocida, acaba de escribir un libro titulado *Recuerdo de un empresario*, en el cual traza algunos episodios de su vida.

Cuéntase entre ellos el de haber dado á conocer á las dos cantantes más ilustres de nuestra época: Adelina Patti y Cristina Nilsson.

La historia artística de la primera es tan sabida por los cultivadores y aficionados del *bel canto*, que sería ocioso transcribirla.

No sucede lo mismo con la de Cristina Nilsson, á quien ahora tenemos la honra de contar entre los habitantes de esta corte, donde reside en compañía de su esposo el señor conde de Casa Miranda.

Refiere Strakosch que se encontraba un día en París conversando con los hermanos Escudier, dueños del almacén de música de la calle de Richelieu, teniendo por interlocutor á Eugenio Merelli, hijo del director de la *Scala* de Milán y del teatro Imperial de Viena.

Merelli buscaba artistas para la Opera de la capital de Austria, á quienes, generalmte, contratava por cierto número de años.

En el curso de la conversación observó Strakosch que una joven se detenía delante del escaparate del almacén. Era alta, un poco delgada y modestamente vestida. Su belleza no tenía comparación con nada y habiéndola visto una vez era imposible olvidarla.

Cabellos de un color rubio ceniciento de singular matiz rodeaban un rostro admirable; frente más ancha que alta, nariz de una regularidad perfecta, boca de labios sonrientes y dentadura blanca como la nieve. Tal eran los rasgos de la fisonomía de la joven; pero lo que más llamaba la atención y atraía las miradas eran los ojos grandes, rasgados, de color azul de acero que iluminaban aquél semblante de niña.

Strakosch llamó la atención de Merelli hacia aquella joven que se disponía á seguir su camino y de la cual no podía apartar la vista.

—¿Has notado esa maravillosa belleza? dijo Strakosch á Merelli.

—¡Cómo! replicó éste. ¿No la conoces? Es la Nilsson, la joven Nilsson, á la que he contratado por cinco años, y para la cual no tengo empleo en este instante por más que su voz es sorprendente. Quiero rescindir el contrato, pues no me atrevo á que haga su debut porque jamás ha pisado las tablas.

Poco tiempo después encontró Merelli á Strakosch y le comunicó como una buena noticia la de que al fin había podido romper su compromiso con Cristina Nilsson, añadiendo: «Estoy encantado; no soy millonario; y como debía pagar á mi pensionista 1.000 francos al mes, figurao cual será mi alegría.»

Algunos años más tarde, aquél mismo Merelli á quien la corte de Rusia había impuesto la obligación de contratar á Cristina Nilsson para la temporada de San Petersburgo, pagaba á la cantante 7.000 francos cada noche.

Merelli, de igual modo que Ullmán, respecto de la Patti, no había presentado el porvenir reservado á Cristina Nilsson. Mr. Carvallio tuvo mejor inspiración y la contrató por tres años, haciendo que cantara en el teatro Lírico *La Traviata*.

Maurice Strakosch había conservado siempre el recuerdo de Cristina Nilsson, y cuando supo que iba á cantar en el teatro Lírico, no pudo resistir al deseo de rogar á Adelina Patti que fuese con él á oírla.

El éxito de aquél primer día fué asombroso. La Patti confundió sus aplausos con los del público, arrojó su ramillete á la Nilsson, y después de la representación fué á felicitarla. En la entrevista dijo la Nilsson bromeando á Maurice Strakosch: «Si alguna vez abandonais á la Patti (por entonces estaba para casarse con el marqués de Caux), debéis ser mi empresario.»

Más tarde se realizó este deseo.

Desbaróles examinó la mano de Cristina Nilsson y la anunció que muchas contrariedades y dificultades de su vida tendrían dos causas principales: la locura y el incendio. Tan extraña predicción tenía que cumplirse.

En New-York persiguió un loco á la *diva* durante más de una semana. El desgraciado estaba convencido de que las palabras de amor que Margarita dirige á Fausto, estaban destinadas para él. Creía también que la Nilsson le miraba exclusivamente cuando se hallaba en el escenario. Siempre que en la calle veía á la Nilsson en carruaje, corría detrás enviando besos á la que él llamaba su Margarita.

Una noche en que la Nilsson recibía, y cuando el salón estaba lleno, se abrió la puerta bruscamente; era el loco, que se precipitó sobre la cantante gritando: «¡Margarita, abrázame!»

El aspecto del personaje era tan espantoso, que ni uno sólo de los convidados de Cristina Nilsson trató de protegerla, y ella misma fué la que tuvo que defenderse de la acometida de aquél hombre y entregarle á la policía.

Ante aquélla pasión, aquélla locura, que es lo mismo, no tuvo ánimo la cantante para exigir una condena, y se limitó á pedir que su adorador ardentísimo no quedase en libertad mientras ella permaneciese en New York.

(Se continuará).

Espectáculos

TEATRO PRINCIPAL

Según estaba anunciado, el sábado último abrió de nuevo sus puertas el Principal, haciendo su presentación la compañía de ópera italiana, que ha actuado últimamente en Valencia.

De buena reputación venía precedida dicha compañía, reputación que seguramente habrá encontrado justificada nuestro inteligente público.

Pocas ó quizá ninguna vez, recordamos haber oído en Alicante una *Lucrecia Borgia*, tan bien interpretada ni tan igual como esa noche.

De todos los que tomaron parte en ella, merece citarse en primer lugar la Sra. Cepeda, que es una artista notabilísima, de grandes y graciosas facultades. Una voz robusta, estensa y de un timbre agradabilísimo, una escuela de canto excelente, figura hermosa, actitudes elegantes y un perfecto dominio de la escena, son las cualidades que adornan á la gran artista.

Interpretó su parte de *Lucrecia* con gran lucimiento, haciendo prodigios de arte. El ária y duo del primer acto, predispusieron al público, que la aplaudió con entusiasmo, al oír el terceto del tercer acto, que fué cantado de un modo inimitable, valiendo una verdadera ovación á los artistas, siendo llamados á escena varias veces.

Pero donde logró arrebatarse la Sra. Cepeda, fué en el duo final de la obra que dijo admirablemente, dando el colorido y expresión á sus frases, tal verdad y arte á sus actitudes, que es difícil que se oiga mejor.

El tenor Sr. Methelio es un artista de mérito; que si bien no posee una voz muy estensa, sobre todo en el registro medio, canta en cambio con mucho gusto, y espresa muy bien.

El bajo Sr. Meroles ya es conocido del público, cantó su parte de *Duca Alfonso* con la maestría que le caracteriza y luciendo su voz hermosa fácil y agradable.

La *Lucrecia* en conjunto resultó muy bien, pero se resintió un tanto de falta de ensayos, pues los coros que por cierto son bien escasos, no estuvieron todo lo bien que es de desear.

La orquesta que también resulta muy escasa, particularmente en la cuerda, se resintió de falta de ensayos y de falta además de una batuta más viva que la que tiene.

El teatro muy bien, allí estaba cuanto de distinguido encierra Alicante; el bello sexo tenía una representación capaz de inspirar al más frío.

El Troyador. Esta popular partitura del maestro Verdi fué elegida para la segunda función en la noche del domingo. En ella hicieron su debut la Sra. Osta y los Sres. Blanchard y Gallioni.

La Sra. Osta es una tiple de grandes facultades, su voz estensa y de un timbre agradable, sobre todo en los puntos altos, la emite con facilidad y maestría mostrando gran gusto y buena escuela para cantar. Posee una figura arrogante y hermosa, acciona bien y domina las tablas, si bien aparece un tanto fría sobre ellas.

Cantó perfectamente el ária de salida y el terceto del primer acto, así como el duo con el tenor del tercero. El miserere lo dijo de un modo delicado, y magistralmente el duo con el barítono.

En el terceto final rayó á gran altura, mereciendo una ovación.

El barítono Sr. Blanchard, puede calificarse sin temor de pecar de exagerados, de un gran artista. La voz del Sr. Blanchard reúne á su gran extensión una dulzura especial y un tono y fuerza en todos los registros que la hacen notabilísima. Esto unido al gran dominio que tiene de la escena y á la expresión verdaderamente artística que dá á cada frase, hacen que subyugue al auditorio.

Cada número de los que cantó fué interrumpido por los bravos y los aplausos. No se puede decir en cual estuvo mejor, pues todos los dijo con igual expresión, y con gusto inimitable.

La escena final la representó trágica y admirablemente.

La gran ovación que le tributó el público la encontramos justísima.

El tenor Sr. Gallioni posee mucha voz, pero le falta estudio para llegar á la altura de sus compañeros.

La señora Galliani que hizo la *Azucena* contribuyó al buen éxito de la obra, cantando bastante bien el duo del último acto.

El Troyador en conjunto, obtuvo una interpretación buena, excepto en lo que á la or-

questa y coros se refiere; á ambas partes les falta mucho ensayo.

Es de muy mal efecto y está además en desacuerdo con la categoría del teatro, el estado lastimoso y algún tanto ridículo de las decoraciones y mobiliario de la escena.

Los señores propietarios debieran atender á esto, pues hablan bastante mal de su buen gusto y de su celo, esos telones despintados y viejos, y esos muebles mugrientos y tronados, creemos que no se aruinarían renovándolos y correspondiendo mejor al favor que el público les dispensa.

Almacén

Se alquila uno de nueva construcción en la calle de Gravina, frente á la Posada. Darán razón, Jorge Juan, número 9.

Teneduría de libros por partida doble, método Gallur, se halla de venta en las librerías de los señores Carratalá, Martínez sucesor de Gosart y Reus, á 5 pesetas ejemplar.

Para los señores libreros de la capital y demás puntos de España se hará una rebaja para su comisión dirigiéndose á su propietaria D^a Asuncion Carratalá, calle del Cid, núm. 8.

Cambios

Cotización del día de ayer

Fechas	Papel	Dinero	Obs
Londres . . .	90 d.		
Paris	8 d.v.	4'94	
Mar. Cette . . .		4'94 1/2	
Havre		4'94 1/2	
Madrid			
Barcelona . . .			
Cádiz		114	
Málaga		114	
Sevilla		114	
Valencia			
Murcia			
Orihuela			

Descuento por la Sucursal del Banco, 4 por 100.

Observatorio meteorológico

DEL INSTITUTO DE ESTA CAPITAL

Observaciones del día de ayer.

Barómetro	760'72
Termómetro	16'8
Viento	S. E. Brisa.
Atmósfera	Celajes.
Mar	Rizado.
Temperatura máxima del aire á la sombra	18'4
Idem mínima durante la noche	7'0
Irradiación nocturna	
Evaporación en milímetros	1,21

Boletín religioso

SANTO DE HOY.—San Deogracias.
SANTO DE MAÑANA.—El Beato José Oriol.

TEATRO PRINCIPAL.—Función para esta noche á las ocho y media.—Los Ugonotes.

ÚLTIMA HORA

TELEGRAMAS DE «LA TARDE»

Madrid 21 (12'25 t.)—Créese que el gobierno encontrará una fórmula conciliatoria en la cuestión trasatlántica.

La alianza entre Italia, Austria y Alemania, se tiene preta como anuncio de guerra.

Madrid 21 (1'50 t.)—Alemania refuerza las fronteras de Francia y Rusia.

El Sr. Camacho dice en el Senado que prometió en 1882 la exención del impuesto contra la renta.

Contéstale Puigcerver.

Madrid 21 (4'20 t.)—Estoy agradecidísimo á las cariñosas frases de su carta.

Traté con la empresa del teatro Real de complacer á ustedes yendo á Alicante, pero el estreno de la ópera *El Duque de Alba*, no se hará hasta fin de semana siendo imposible con gran sentimiento mio ir á esa por el placer de darles un cariñoso abrazo.

Mandaré retratos prometidos,

Julian Garrayre

TELEGRAMAS DEL CASINO

Madrid 21 (7 n.)—Senado brillantísimo discurso Puigcerver refutando Camacho.

Falso piénsese prescindir impuesto intereses deuda.

Bolsa 64,95.

SERVICIO TELEGRÁFICO DE «EL LIBERAL»

Madrid 22 (12.30 m.)—Pi persiste en ir al Congreso á combatir los presupuestos.

Inaugurádose en Zaragoza las obras de las escuelas de medicina: mucho entusiasmo.

EST. TIP. DE ANTONIO REUS

SECCION DE ANUNCIOS

Denticina infalible
 del PNEUMATOLOGO LABORATORIO DE P. F. IZQUIERDO, premiado con medalla de oro y plata.
 Este medicamento es el gran suceso de la infalibilidad específica, y le encontráis en cuatro mil farmacias de España. A la venta en cada una y el único autor Fernández Izquierdo da remite por correo por 14 reales.
 Ni un solo niño muere de la dentición si se usa oportunamente y los salva en la agonía, los desencanja, los robustece, les quita la alferreca, los accidentes de la dentición penosa, la diarrea que les aniquila, las pupas de la boca, los peligros que se multiplican y reaparece la baba, cesan las convulsiones y no hay madre que desconozca el gran valor de este medicamento que no tiene rival ni sustituto. Lleva el retrato y firma del autor, y al por mayor plaza de la Villa, 4, y al por menor Sacramento, 2, Madrid. Alicante, Soler y todas las principales boticas.

GRAN ESTABLECIMIENTO DE PAÑOS
TOMÁS MARÍA PÉREZ
 MAYOR, 12, ALICANTE
 Altas novedades para caballeros y señoras.
 En este conocido y acreditado establecimiento, se ha recibido el más extenso y completo surtido en géneros de novedad que jamás se ha conocido en esta capital.
 Las importantes partidas de géneros que esta casa compra, especialmente en el ramo de pañería, le permite competir en precios con las primeras fábricas. Así lo acreditan los muchísimos vendedores y el público en general, que reconociendo positivas ventajas, vienen a surtir en ella.
 Los precios á que se venden en esta casa los ricos trajes de gran novedad, tanto ingleses como de Sabadell, lasusta á los verdaderos inteligentes, por su gran baratura.
 De géneros para gabanes, tricots y estambre, tupelines negros y castores, hay cuanto pueda desearse á precios ventajosísimos.
 En paños para capa tiene esta casa depósito por cuenta de uno de los mejores fabricantes, siendo sus precios exactamente iguales á los que aquel tiene establecidos en fábrica.
 Se han recibido también gran surtido de finas telas de alta novedad para abrigos de señora, lanas de todas clases para vestidos, astracanes y telas de seda para adornos y cuantos géneros puedan desearse para la presente temporada, entre ellos un abundante surtido en alfombras de todas clases.

Magnesiano doble efervescente
 Nuestro popular y muy acreditado Magnesiano, es eficazísimo para favorecer las digestiones, corregir las acideces del estómago, calmar los dolores gastrálicos, neutralizar los efectos de vómito y desvanecer los vahídos, flatos, náuseas y dolores de cabeza.
 Aparte de las citadas propiedades curativas, reúne nuestro popular «Magnesiano» otras condiciones de bondad y superioridad que se arrojan en su grato y fino sabor, en su muy pronunciada efervescencia, en su inalterable conservación, y en sus vistosas y elegantes formas de presentación.
 Además: la popularidad y el grande crédito de nuestro «Magnesiano» se hallan justificados por miles de frascos que en el curso de un solo año, salen de nuestra casa, tanto para atender á las frecuentes demandas de nuestros clientes y favorecedores, como para cumplimentar órdenes de pedidos, procedentes de diversos puntos de España, en cuyas localidades se ha dado á conocer.
 Precio: 1 y 2 pesetas frasco.
 FARMACIA DE BELLIDO: PLAZA DE ISABEL II

QUINA LAROCHE
 ELIXIR-VINOSO
 El Quina-Laroché no es una preparación vulgar, sino el resultado de constantes estudios y de muy serios trabajos, los cuales han valido á su autor las mas altas recompensas.
 Agotar por vehículos variados y aparatos especiales, la totalidad de los principios de las tres mejores clases de Quina (principios que se completan tan utilmente los unos por los otros) y hacer así un Elixir Vinoso muy agradable hasta para los mas delicados.
 Tal es el secreto de la superioridad bien afirmada del Quina Laroché en varios hospitales de Francia y del extranjero, por haber facilitado la cura de las Afecciones del Estómago, de la Falta de Apetito, de la Anemia, de las Fiebres, de las Convalecencias demasiado lentas, etc., como lo comprueban numerosas publicaciones científicas.
 París, 22 & 49, rue Drouot, y en todas las Farmacias de esta localidad.

CHOCOLATES, TÉS, CAFÉS Y TAPIOCA
MATIAS LOPEZ Y LOPEZ
 MADRID.—ESCORIAL
 26 medallas de premio.
 Tés en botes de la China, de 2 y 4 onzas.
 Venta en el año 1885, 4.000.000 de paquetes de Chocolate.
 Elegantes sorpresas en los botes de Café y Tapioca de 200 gramos.
 Exigir la verdadera marca. Oficinas: Palma alta, 8.

Almacenes de hierro y ferretería
 DE
HIJOS DE A. TEROL
 Calle de San Francisco números 55 y 63, Alicante

LA BROMA
 El único punto de venta en Alicante, Angeles, 14, tipografía de Vicente Botella.
 Número corriente y número extraordinario.
 Depósito de aleluyas y santos iluminados.

FABRICA DE ESPEJOS DE JOSÉ REUS
 Pórtico de Ansaldo, 4. ALICANTE.
 Gran surtido en oleografías, cromos, tarjetas de invitación y felicitación, cuaderno, dibujo de adorno, figura, lineal y paisajes sobre de construcción recreativa, preciosa colección de molduras talladas, con incrustaciones doradas, espejos de lindísimas formas última novedad de París, adornos y molduras para decorar habitaciones, estampas religiosas, sacras, calcomanias, lunas y cristales en todas dimensiones, etc., etc.
 Todo á precios arregladísimos.

LA EQUITATIVA
 SOCIEDAD DE SEGUROS SOBRE LA VIDA DE LOS ESTADOS-UNIDOS
 Sucursal en España.
 Delegado en esta provincia, D. Ricardo Soto, Teatinos, 8, Escritorio.

CASA DE COMISIÓN CONSIGNACIÓN Y TRÁNSITOS
J. MALUENDA VICENC
 EN ALICANTE
 Esta casa se encarga de recibir y expedir á precios módicos, las mercancías que le son consignadas, y pone á la disposición de los Comerciantes en vinos, sus almacenes y conos para unificar estos líquidos.
 Como Agente de la compañía francesa de Navegación á vapor, Sociedad en Comandita al capital de 15.000.000 de francos «cyprien Fabre y compañía de Marsella», se encarga también de hacer, á precios muy arreglados, los trasportes directos para Cete, Marsella, París y otros puntos de Francia.

RETRATOS PINTADOS AL ÓLEO
 SE HACEN.
 de cuatro duros para arriba
 Semejanza y baratura extraordinaria
 Con una fotografia de toda persona viva ó muerta, se puede obtener un retrato al óleo del tamaño que se pida.
 NO SE PAGA NADA ADELANTADO
 Nota.—Se hacen dichos retratos al óleo sin molestar á la persona en lo más mínimo y siempre que no sea bien parecido no se paga.
 Plaza de San Francisco y Luchana 1, (casa de la Aduaneta).
 —Alicante.

Antonio Reus
 TIPÓGRAFO
 Son tantas las simpatías que el dueño de este establecimiento ha adquirido con el público, que cada día se vé más favorecido por numerosos pedidos que se sirven con mucha prontitud y esmero y con una economía sin igual.
 Es obvio decir que se hacen tarjetas de visita, estados, esquelas mortuorias, obras de lujo, carteles, cromos, periódicos y todo lo concerniente al arte de la tipografía.
 Jorge Juan, 11 y 13

COLEGIO DE SAN JOSÉ
 Calle de Bailén, núm. 15. Alicante
 DIRECTOR: DON CELESTINO CHINCHILLA BROTONS
 Primera y segunda enseñanza. Estudios de aplicación y preparatorios para carreras especiales. Gimnasia, dibujo y música.
 Este colegio cuenta con un numeroso cuerpo de profesores de 1.ª y 2.ª enseñanza, que, por sus títulos académicos y su larga práctica, son una garantía para los padres que confían la educación de sus hijos á este centro de instrucción.
 Se admiten alumnos internos, medio pensionistas, permanentes, externos de primera y segunda enseñanza.
 Para más detalles dirigirse al director de este establecimiento D. Celestino Chinchilla Brotons, quien facilitará reglamentos y demás datos que se soliciten de esta dirección.

NO MAS ENFERMEDADES DE DIENTES!
 POR MEDIO DE EL
Elixir Dentifrico
 DE LOS
RR.PP. BENEDICTINOS
 de la Abadía de SOULAC (Gironde)
 Prior Dom MAGUELONNE
 2 MEDALLAS DE ORO
 Bruselas 1880. Londres 1884
 LAS MEJORES RECOMPENSAS
 INVENTADO EN 1373 POR EL PRIOR Pedro BOURSAUD
 El empleo cotidiano del Elixir Dentifrico de los RR. PP. Benedictinos cuya dosis de algunas gotas en el agua, cura y evita la carie fortalece las encías rindiendo á los dientes un blanco perfecto.
 Es un verdadero servicio rendido á nuestros lectores señalándoles esta antiquísima y útil preparación como el mejor curativo y único preservativo de las Afecciones dentarias.
 Casa fundada en 1807 3, Rue Huguette, 2
 Agente General: **SEGUIN** BORDEAUX
 Depósito en todas las Farmacias y Pórticos de Francia y Extranjero.



JARABE DE BREA SOLUBLE
 DOSIFICADO POR
DON CARLOS JOSE BELLIDO
 El Jarabe de Brea ó Alquitrán soluble de Noruega, es una excelente preparación comparable en sus efectos y propiedades á nuestro conocido y celebrado LICOR DE BREA, del que tan preciosos y seguros resultados han obtenido los señores Médicos que lo han prescrito y los particulares que lo han usado.
 El Jarabe de Brea se halla perfectamente indicado en todos los casos de resfriados, bronquitis, toses pertinaces, afecciones asmáticas, catarros del pulmón y de la vejiga, irritaciones del pecho dolores de garganta y afecciones en general del aparato respiratorio.
 Dosis.—De dos á cuatro cucharadas regulares repartidas entre el día, puro ó desleídas en agua.
 Los niños dos ó tres cucharaditas al día, de las de café.
 Precio ocho reales frasco
 FARMACIA DE BELLIDO, PLAZA DE ISABEL II

TERCIANAS, CUARTANAS, DIARIAS
 CURACIÓN RADICAL CON LAS
BIBOAS AMERICANAS DEL DR. GABEA
 CAJA CON 40 PILDORAS 3 PESETAS EN LA FARMACIA DE SU AUTOR
 San Francisco, 24 y 26.—Alicante
 En este establecimiento hay un gran surtido de toda clase de aparatos ortopédicos, tales como bragueros, biberones, pulverizadores, lavativas de todas formas y sistemas, medias de goma, gorros para nieve á la cabeza, orinales goma de todas clases, etc., etc.

EL LIBERAL
 Diario político y de intereses materiales
 Este periódico se ocupará, además de los asuntos que hacen relación con su carácter político, de todos cuantos se refieran á la industria y al comercio de Alicante y su provincia.
 Se insertarán gratis, todas las observaciones y reclamaciones discretas y racionales que se nos hagan por escritos por comerciantes, banqueros, corredores, consignatarios, navieros, fabricantes y en general por todos los que se dedican al comercio é industria en cualquiera de sus manifestaciones.
 PRECIOS DE SUSCRICION
 En Alicante, un mes, 1'75 pesetas.—Un trimestre, 5.—Fuera de la capital, un trimestre, 5'75.—Extranjero, un trimestre, 15.
 Anuncios, reclamos, comunicados, precios remitidos y demás noticias de interés particular á precios módicos y convencionales.
 PUNTOS DE SUSCRICION
 En la Redacción y Administración, calle de Calatrava número 7, y en la imprenta de este periódico, calle de Jorge Juan, números 11 y 13.